



**Mi Universidad**

## **control de lectura**

*Karina López Hernández*

*Control de lectura*

*1er. Parcial*

*Antropología médica I*

*Sergio Jiménez Ruíz*

*Licenciatura medicina humana*

*1er. Semestre, grupo "B"*

*Comitán de Domínguez, Chiapas a 09 de septiembre de 2024*

## Antropología médica 1

Es un subcampo de la Antropología social o cultural. Su término médico es *anthropology* que sirve, desde, 1963 al cual es identificada para la investigación empírica y la producción de la teoría por parte de los antropólogos sobre los procesos sociales y las representaciones culturales de la salud, la enfermedad y las prácticas de atención o asistencia y su relación. En Europa, el término "Antropología médica" fue utilizado, durante el siglo XX para estudios fisiológicos sobre la salud y enfermedad, la mirada naturalista en Medicina, introducido por los tratados Hipocráticos desarrolló una teoría de la causalidad de la enfermedad relacionada con el medio y una metodología que incluía el estudio en los casos clínicos, uno de estos ejemplos puede ser el tratado de epidemias. La divergencia entre la Antropología profesional y la Medicina no significó una cesación completa entre ambas. Durante parte del siglo XX, médicos y antropólogos han compartido la noción de medicina popular, tradicional o folk (folkmedicine) con este concepto concierne en describir los recursos que el campesino europeo o latinoamericano empleaban para resolver sus problemas de salud de los aborígenes en distintas partes del mundo con un especial énfasis en sus conocimientos etnobotánicos. Estos últimos, son fundamentales para aislar alcaloides y principios activos farmacológicos, los médicos no prescindían con el concepto médico que les fuese útil para establecer, con bases científicas los límites culturales de la biomedicina. El proyecto de la antropología médica ha permitido el debate con la enfermería, la medicina, la psiquiatría y otras ciencias de la salud en torno a algunas cuestiones fundamentales como: la discusión sobre la influencia de la cultura en lo que se considera normal, patológico o anormal; el debate en torno a la influencia relativa de los factores genéticos y fenotípicos en relación con la personalidad y determinados rasgos de patología; especialmente psiquiátrica y psicósomática; la identificación y descripción de enfermedades

Consideraciones antropológicas en el proceso de formación profesional del médico general.

El ser humano es una unidad compleja, holística y multidimensional, en la que influyen dimensiones biológica, psicológica y sociocultural, en la que se relacionan e interaccionan entre sí; Consideraciones dadas por el científico Edgar Morin, quien expresa que para comprender al hombre como un ser biocultural se han de ligar las dimensiones socioculturales con las físicas y biológicas. La teoría sociocultural de Vygotsky, donde se anuncia el valor de la cultura para el desarrollo de los procesos psicológicos humanos, en ellas surgen en el proceso de la actividad práctica mediada culturalmente. Las ideas de este autor expresan que la cultura es el medio único de la existencia humana, que funciona simultáneamente como condición y herramienta de la acción. Para percibir al hombre como todo único, resulta lo expresado por Martínez en su inseparable proceso de mente - cuerpo - cultura. Es importante reconocer que lo biológico, psicológico y lo sociocultural son factores decisivos en la evolución de la humanidad; los procesos morfológicos, fisiológicos y psicológicos se encuentran constantemente bajo la influencia de los socioculturales. Esta acción es significativa para el análisis del proceso formativo del médico general; el ser humano constituye su objetivo de estudio. Razón suficiente para no perder la interrelación entre estas dimensiones, con énfasis en la necesidad de profundizar con los factores sociales y culturales, que están asociados al proceso salud-enfermedad; con un enfoque no centrado en atender a un enfermo sino en preservar la salud del hombre, entendido este como un ser biopsicosociocultural. En la contemporaneidad se demanda la necesidad de inquirir desde las ciencias médicas y sociales el problema del hombre y se han de investigar desde las ciencias médicas y sociales, el problema del hombre y de

# La antropología médica de Pedro Lam Entralgo

historia y teoría

Lam estima su antropología médica como su empresa intelectual más alta. Considera que la medicina no cura sin ninguna doctrina científica de la esencia del ser humano en su totalidad. Renuncia a la práctica médica para dedicarse a la investigación y docencia universitaria de la historia y de la consecuente filosofía de la medicina. Cree que sin la fuerte antropológica, carece de base la medicina como práctica, sujeta al capricho del practicante. Aquí examinamos en Lam y la doctrina misma, que pretende ser actual en la medicina de su época. Lam concibe la antropología médica como el conocimiento científico y metafísico del hombre "en tanto que sujeto sano, enfermable, enfermo, sanable y mortal". La ciencia abarca a la ciencia humana y natural que vertebran esa antropología y la metafísica, a la filosofía de la realidad (humana) que la fundamentan. En cuanto científica, la antropología médica de Lam emerge de una concreta coyuntura histórica de la ciencia. En medicina el positivismo naturalista de la segunda mitad del siglo XIX estudiaba la enfermedad humana desde presupuestos y métodos utilizados en el laboratorio y en el análisis de la materia cósmica. Lam reconoce los progresos que el naturalismo logró en la lucha contra la enfermedad, pero encuentra que tal postura científica dio lugar en la década 1890 a una rebelión de los enfermos europeos. El cuidado de los heridos en la guerra concierne a varios resurcos de médicos de la necesidad de reformar la medicina de raíz. Percátense del excesivo naturalismo que ha angustiado el horizonte de la medicina positivista decimonónica porque reconocen la necesidad de responder no sólo a los desorden fisiológicos del enfermo, sino también a sus exigencias personales. Así bajo el rótulo antropología médica surge una forma holística de la medicina en la Europa central una década antes del movimiento mejor conocido como la medicina psicosomática.

## REFERENCIA BIBLIOGRAFICA

1. Breve introducción a la antropología médica (S.F) Universitat Rovira I Virgili
2. Odalis, Q.M, Oilda, O.H. Jorge, M.R. Maidilis B.M. & Y.C.H.M (n.d)  
Consideraciones antropologicas en el proceso de formación profesional del médico general
3. Nelson R. Orringer. La antropología médica de Pedro Laín Entralgo: historia y teoría